

EL TIEMPO PERDIDO POR LA REPÚBLICA

La acción republicana ha perdido diez y seis meses de actuación, volviendo el 26 de agosto a su punto de partida.

La política en su mayor parte es un arte: lo que no impide que en su ejercicio nos atengamos a la experimentación que la da carácter científico indiscutible. En cuanto al arte de gobernar, seamos francos y leales con nuestra República republicana. La «intuición» no ha resplandecido en su ensayo revolucionario. «Esto no lo negarán los ministros. Que su primer y grandísimo temor fué el entusiasmo popular y sus derivaciones, es incontestable. ¡Ese así el enemigo! gritó la conciencia del Gobierno provisional. La «intuición» que es el don de la inspiración, el don de presentir el acierto, la particular sensibilidad que se da cuenta de la psicología social en relación con sus causas, y mueve en cada momento a determinaciones de previsión justificada, esta exquisita sensibilidad «intuitiva» no ha existido en el Gobierno de nuestra República. Los hechos son evidentes.

Los actuales Rectores carecieron de previsión el primer día de la República, y los siguientes hasta que la experimentación repetida una, dos y tres veces les han convencido de la urgente rectificación. Señores ministros, ustedes nos decían todas las mañanas en sendos discursos que la soberanía nacional estaba en el pueblo, y que ustedes sus delegados y representantes, traducían con exactitud matemática su manera de sentir. Esto es verídico como la luz del sol; el Espíritu Santo había descendido infundiendo en la mente ministerial la regla de conducta a seguir como verdad incontrastable y salvadora: nuestro cerebro era el cerebro del pueblo; vuestra sensibilidad era la sensibilidad del pueblo; vuestras sugerencias y amores eran cuanto el pueblo guardaba en su corazón; y con valeroso denuesto todas las manos de los ministros se lanzaron sobre los frenos del carro de la revolución para no caer en el abismo.

Europa, el mundo sorprendido ante una revolución nunca vista; tan modesta y placentera, tan elegante; la llamaron de guante blanco. En realidad todo continuaba igual que antes: al monarca se le había sustituido por un Presidente de la República; pero por lo demás todos los organismos e instituciones del Estado... ¡jejuidad!... ¡no tocarlos! dicen los intuitivos ministros.

Esto es de nuestra invención y quien no sepa que aprenda. Los forasteros llegaban a nuestra casa llenos de curiosidad y no se atrevían a pronosticar. Claro que, al ver inconvertibles en sus puestos los cuatro puntales de la monarquía (nobleza, clero, ejército y plutocracia) tan sólida y eficazmente mantenidos, la perspectiva no los suponía vencidos, y menos, incapaces de defenderse los que siempre habían triunfado por sagacidad y puños. El instinto popular tampoco se dejó seducir por los optimismos de los ministros: y a regañadientes iba transigiendo con un Gobierno que se distanciaba de su manera de sentir; hasta que un día rompiendo la elegancia clavó los dientes en un «puntal». Este toque de atención sacó de su letargo al Gobierno y durante algunos días parece que se quiso rectificar, pero la eterna obsesión volvía a su mente... esa izquierda... ese pueblo disparatado y loco, no comprendía... No se daba cuenta del hambre, quien comía a manteles.

Se glorificaba a la Guardia civil. Y mientras se confeccionaba la Constitución más liberal del mundo, se entretenía el ayuno a balazos. Lo primero la obediencia. Después te conformarás con lo que te den. Esta era la consagración con el pueblo, y lo demás, copias, señores ministros. La sensibilidad gubernamental persistía en cultivar cada cual su harto político.

o a la vieja usanza, menospreciando las «cuatro milicias monárquicas» concentradas en una unidad y un solo frente de batalla. La discordancia entre el pueblo y su Gobierno se había sellado con tanta sangre, las parcialidades e injusticias gubernamentales se extremaron de tal forma con la cooperación y ayuda de los intereses antirrevolucionarios, de tal modo se agitaron los cuatro puntales de la monarquía que lo creyeron pan comido, y que la dictadura venía ella sola y la restauración borbónica poco menos. La sorpresa del 10 de agosto fue enorme. Ni el Gobierno ni los facciosos contaban con el pueblo cuya arrogancia extremó a los contendientes. Este segundo repique de campanas hubiera dado al traste con la República, a no haber recogido la bandera el pueblo dispuesto a todo contra sus enemigos y contra los mismos guardianes de sus intereses.

Afortunadamente, esta vez unos y otros han quedado convencidos, acabándose las matonías. El pueblo se dirige a los reaccionarios para que lo entienda el Gobierno. El punto muerto de la revolución se ha roto, y al Gobierno toca no volver la cara atrás. Basta de palabras. Con la incautación de los latifundios da comienzo la revolución. Si por esto comenzara el primer día de República, cuán fácil el camino y cuanta tristeza menos. La República ha perdido dieciséis meses haciendo discursos, al cabo de los cuales nos encontramos en el mismo sitio que el día que se implantó: frente a los mismos enemigos, y poca cordialidad entre los amigos. No solo ha perdido la República los 16 meses más eficaces a su revolución, sino que se han empleado con tan mal acierto que lograron envalecentar a los enemigos, al tiempo que entibiaban el fervor de los amigos. A cada uno de estos «cuatro enemigos» hay que darles una batalla y después de vencerlos enterrarlos bajo una montaña de instituciones nuevas, que nos rediman de las ineficiencias físicas y morales que acabaron a nuestros padres. Y esta senda, señor ministro de la Guerra, no es la de fomentar un ejército más caro y más eficaz en previsión de otras guerras.

Yo aseguro al ministro que en esta cuestión no coincide con el pueblo, ni con la soberanía nacional. La intuición de los presupuestos militares que acaricia la ambición del Gobierno está tan fuera de propósito como lo de convencer a España de nuevas empresas militares. Diga lo que quiera Azáña y demás ministros respecto a defensas, armamentos y glorias militares, el pueblo español no espera otras grandezas que las que se deriban de la paz, del trabajo y de la moralidad; las tres condiciones que ha largo tiempo nos faltan y son tan indispensables como el aire, el agua y la luz. Para los ejércitos asesinos en la tierra, en el agua y en el aire, ni una peseta. Si la psicología política del Gobierno y de las Cortes no cambian y siguen gastando dinero en semejantes brutalidades la opinión pública no será con ojos, y la renovación del actual Parlamento suprimirá definitivamente dichos presupuestos. La sensatez de los buenos ciudadanos y ciudadanas se impondrá a tales locuras.

Madrazo.

Ayuntamiento de Santander

ANUNCIOS OFICIALES

Se pone en conocimiento de los propietarios de automóviles taxímetros, de servicio en esta capital, que el próximo día 31, a las siete de la mañana, se verificará la revisión de los mismos, frente al muelle embarcadero. Santander 26 de agosto de 1932.—El alcalde, Eleofredo García.

GOBIERNO CIVIL

Este mediodía, al recibimos el gobernador, nos manifestó a preguntas nuestras, que no tenía noticia alguna sobre el resto de la nación, que consideraba sin ninguna alteración de orden.

Unas multas

Nos dijo el señor Rubio Callejón que había impuesto 500 pesetas de multa a don Ramón Cubero, porque se permitió hacer uso de un gramófono para tocar la marcha real, dando lugar a unas protestas.

Y otra multa de 150 pesetas a la señorita Amelia Lorenzo del Castillo, porque hábilmente y con palmarias muestras públicas de ir contra el régimen, ostentaba una corona monárquica en una pulserita.

A Potes

Como el gobernador había recibido diversas denuncias referente a determinada conducta seguida por varios señores de Potes, en el día de mañana saldrá un delegado suyo, a fin de ampliar la información abierta e imponer sanciones si hubiera lugar a ello, ya que las denuncias recibidas encierran un proceder de ir contra la República, haciéndose ostentación de ello.

A Bilbao

Desaparecidas las causas que dieron motivo a que se destacara a esta capital una sección de guardias de Asalto, esta mañana han salido para Bilbao las fuerzas que se destacaron.

Para la batalla de flores

El presidente de la República, y con ocasión de su visita a Laredo, ofreció hacer un regalo a una de las carrozas que el Jurado clasificador designara como merecedora de premio.

Este dedicado por el señor Alcalá Zamora, consiste en una preciosa licorería de cristal labrado sobre una bandeja de nogal, y con una plaquita en uno de sus ángulos que lleva la dedicatoria «Batalla de flores de Laredo, 1932. El Excmo. Sr. Presidente de la República».

La «Orquestina Universitaria»

Esta tarde, a las cinco, fué recibida por el gobernador, la «Orquestina Universitaria», que la integran 26 estudiantes y 6 señoritas, quienes obsequiaron al señor Rubio Callejón con una audición, siendo éstos agasajados y felicitados el maestro Benedito.

Visitas

Han visitado al gobernador esta mañana el alcalde de Pielagos, delegados de los obreros panaderos sobre una diferencia de jornada panadera, don Manuel Sarayo, el ingeniero de la Ibero Tanagra y una Comisión de obreros empleados en los tinglados de Malibano.

Para América

Esta noche saldrá con dirección a Méjico la ciudadana Belén Zárrega, ilustre miembro del Consejo Nacional Federal, donde permanecerá tres meses, aceptando unas invitaciones que la han hecho para dar unas conferencias.

Al regreso hará de nuevo alto en la ciudad para seguir con otra conferencia como la de anoche.

En este viaje la acompaña el vicepresidente de dicho Consejo Nacional, ciudadano Manuel de la Torre.

Omitimos expresar el deseo de que lleven buen viaje, porque sabe el Partido Federal que esta casa hace suyo los del Partido.

Gran Casino del Sardinero

Mañana sábado en los salones desde las seis y media TE BAILE EN EL TEATRO A LAS SIETE

Concierto por José Cubiles

ONCE NOCHE
Concierto por la Orquesta Universitaria de Madrid, dirigida por el maestro Benedito A continuación GRAN VERBENA - Banda municipal - Orquesta Ramalli - Manubrios - (En caso de lluvia la Banda municipal tocará en el hall, bailándose en los dos salones.

La Juventud Socialista

El domingo próximo, y a las seis de la mañana, haga el tiempo que haga, saldrán puntualmente los autocars para dirigirse a Potes en excursión y aprovechar este motivo para hacer un acto de propaganda, en el que tomarán parte Marilde de la Torre, Bruno Alonso y Antonio Rema.

La colonia de Reinosa

La Casa del Pueblo de Reinosa ofrece un homenaje a los niños y profesores de la citada colonia.

Este acto se habrá de celebrar en los jardines de la Casa del Pueblo, en la tarde del domingo, 28 del actual, pudiendo sumarse a este sencillo homenaje todos los hijos de los afiliados a la entidad organizadora, mediante la adquisición de la correspondiente tarjeta por el precio de dos pesetas, pudiendo adquirirse esta tarjeta en la Casa del Pueblo hasta las seis de la tarde del día 27.—La Comisión organizadora.

Trabajadores! A sumarnos como un solo hombre a este homenaje. ¡Ciudadanos, simpatizantes! Que el corazón de estos niños vaya henchido de satisfacción a sus casas.

El robo a «Samot»

Durante las horas de la última noche ha sido robado el establecimiento de fotografía que tiene establecido en la calle de San Francisco nuestro querido amigo el conocido «Samot», no pudiendo calcular el valor de lo robado, porque ignora en estos momentos la cuantía de los objetos, ya que no estaba inventariado lo expuesto en el escaparate, pero si alcanzará una cifra de 10.000 pesetas.

Tan pronto como supimos la noticia, nos trasladamos al referido establecimiento para adquirir noticias, haciéndolo en el preciso momento en que los agentes que hallaban tomando las huellas dactilares que habían dejado los rateros.

«Samot» nos dijo que le habían robado unas quince máquinas de retrato de lo mejor que tenía y que se hallaban expuestas en el escaparate, y además, unas monturas cuyo número e importe no podía precisar, y al interrogarle cómo ha sido el robo, nos ha manifestado que, como las puertas y cerraduras estaban sin violentar, debieron de quedarse dentro del establecimiento a la hora de cerrar, saltando por el balcón que da a la calle de la Lealtad, una vez consumado el robo, según se desprende de las huellas que allí existen y del destrozo del zinc que cubre la parte inferior del balcón, agregando «Jandrin» que no se puede explicar hayan permanecido dentro de la tienda tanto tiempo sin ser descubiertos, pues estuvieron trabajando hasta las diez de la noche.

Ante esta duda de «Samot», de la forma que hayan entrado en el establecimiento, hemos podido comprobar por él, que anoche, a la hora de cerrar, tuvo que ser asistido en la misma tienda una persona que le había dado un ataque, y quizás aprovechando la aglomeración de público, se escondiera el ratero y esperara la marcha de «Samot», para empezar a «trabajar».

A este robo, puede añadir el lector, la policía busca a los rateros, y éstos pusieron pies en polvorosa, los cuales no deben ser muy entendidos en objetos fotográficos, porque no se llevaron objetivos «Zeiss», que tienen gran valor y abultan poco.

REFLEJOS

El Gobierno no quiere ver una realidad, una verdad, una cosa que es la anunciadora de las grandes convulsiones que registra la historia. El Gobierno se empeña en desoir la voz potente, la voz decidida del pueblo hambriento de pan y de justicia, para de jarse seducir por los toques de la cocina burguesa, no comprendiendo que en uno de estos instantes, la paz sería un hecho, y la República se hallaría consolidada de una vez y para siempre, según el conducir del Gobierno.

El proceder de Azáña, de todos los ministros, no puede ser más desaceratado, más distanciado del pueblo, cuya pulsación han perdido, para solo percibir la de aquella clase conservadora, burguesa, que precipitó a España al estado de prostración económica y moral que hoy se halla, y como es así, no se atreve a que esta clase camine vertiginosamente de la opulencia a la modestia, del poderío a la justicia, mientras tiene valor que de la modestia, otra clase, vaya a la miseria, vaya a recibir el latigazo diario de las clases pudientes, ya desde un puesto elevado, ya desde su posición económica.

El gobierno acaba de indultar a Sanjurjo, indulto que nos parece bien, muy bien, si, pero siempre que delante o tras él no lleve aparejado, o una injusticia o un nuevo dolor, y en este caso de Sanjurjo, lleva aparejada ambas cosas, porque sin referirnos a Galán y García Hernández, nos referimos a los que aplicaron la ley de fugas en el Parque de María Luisa, a los que asesinaron frente a la Comisaría de Policía, en Barcelona; nos referimos a todos aquellos casos en que la víctima era el proletariado, y como dolor futuro, el Gobierno de la República se ha olvidado que, como el camarada Sarza, hay muchos camaradas que hallaron muerte en los encuentros de los sucesos últimos, camaradas todos que han de tener copia exacta en aquellos otros que figuramos en lista para caer luchando por esta República, que va siendo minada por el microbio burgués, que nace a expensas de la comodidad de un sillón, de un sueldo, de un bienestar de gobernante, olvidándose de lo más elemental que albergaron cuando se sentían emancipadores del proletariado.

Acaba el pueblo revolucionario de asistir a la última comedia que en el Teatro de la República ha estrenado

Azáña en colaboración con todos los ministros, estremo que ha sido es y será pisoteado por el público de las altas localidades, y alguno que otro de butaca. Acaba el Gobierno de la República de malgastar el crédito que le había concedido el pueblo al darse los sucesos últimos, crédito que le otorgó, creyendo avanzaría como le aconsejaban las circunstancias, pero no, ha preferido detenerse, porque le da miedo lo que hemos dicho antes, el que las clases pudientes caminen vertiginosamente a la modestia desde su opulencia, y olvida que de la modestia el proletariado camina de prisa a la miseria.

Para nosotros que seguimos viviendo estas impresiones en el cuadro proletario, en la vanguardia de un pueblo que no pide nada, porque camina lleno de ideales, tenemos que recoger forzosamente esta opinión contraria al indulto, porque con él ni hay indulto, ni hay piedad, ni hay justicia, y sólo, solamente el Gobierno se acuerda de él, cuando tiene el gasto varonil de ponerse a sus órdenes—como en Sevilla—para decir jalto, quien vaya contra la República!, entonces el Gobierno feminamente da las gracias, y tira de su repertorio oratorio para obscurarnos un discurso más.

Acuérdese el Gobierno de su mal paso de ayer con el indulto. Acuérdese el Gobierno, que el pueblo con todos estos detalles, se irá alejando de las filas republicanas a pasos agigantados, para engrosar otras filas que no pueden alternar con una comparsa putrefacta, que contagia a quien con ella conviva.

Si el señor Alcalá Zamora visita la Montaña después de este indulto, tenemos seguridad de que el entusiasmo que ha tenido el recibimiento se hubiera trocado en frialdad, para que todos los conspiradores, todos los enemigos del régimen se hubieran manifestado como vienen haciéndolo; en el mayor sigilo.

Camaradas, lo de siempre: ¡En piel! Hoy más que nunca de nuestros entusiasmos, la batalla se repetirá de nuevo, los sucesos últimos se repetirán, el ejemplo está en la misma ciudad, donde no hay ni un solo detenido, donde no hay ni un solo culpable, donde no hay ni un solo complicado. Ya lo sabéis, hemos sido nosotros los que hemos promovido los sucesos, a juzgar por las bajas habidas.

Una fiesta benéfica en el Gran Casino del Sardinero

Esta noche, en el Casino del Sardinero, tendrá lugar un gran festival de gala en honor de los marineros de los buques de la escuadra surtos en el puerto, y a beneficio de los comederos de madres lactantes.

Doña Carmen Corcho de Pereda Elordi, entusiasta defensora de las instituciones de carácter benéfico, preside la comisión organizadora de este festival, el cual no dudamos se verá concurridísimo, ya que lo sugestivo del programa es más que suficiente para hacer que al mismo acudan las más distinguidas familias de la localidad y de la colonia veraniega.

En el teatro del Gran Casino comenzará a las once de la noche el festival benéfico, brindándose a los concurrentes una artística presentación de bailables a cargo de la gentil Beba Meade, una escogidísima selección de canciones por la encantadora Pilar Alvear, y selectísimas composiciones musicales a cargo de la orquestina.

Las localidades para este festival benéfico pueden adquirirse en la taquilla del Gran Casino.

Delegación provincial del Consejo de Trabajo

Convocatoria

En cumplimiento de lo dispuesto por el Ministerio de Trabajo con fecha 23 de julio, «Gaceta» del 26 del mismo mes, y orden del delegado regional de Trabajo, se cita por la presente a la elección de seis vocales patronales y seis obreros efectivos e igual número de suplentes de cada representación, que han de integrar dicho Jurado mixto, para el jueves, 1 de septiembre, a las seis y cuarto de la tarde, en la Casa Ayuntamiento de esta capital, rogando a las entidades patronales y obreras interesadas en la elección, concurrir con las correspondientes candidaturas.

Referida elección se efectuará con arreglo al artículo 15 de la vigente ley de Jurados mixtos.

Santander, 26 de agosto de 1932.—El secretario, Antonio Vayas; V.º B.º, el alcalde-vicepresidente, Eleofredo García.

-BAÑISTAS-
Albornoces desde 9,75 pesetas para señora y caballero
Trajes de baño económicos
CASA CALVO
Especialidad en ropita de niño
San Francisco, 19

Lea usted LA REGION

- NAMUR -
CAFÉ-BAR RESTAURANT
Comidas a la carta
El mejor servicio de la ciudad

JOSÉ CUBILES
Requerido por sus muchos admiradores volverá mañana a actuar en el Gran Casino del Sardinero, y a las siete de la tarde, este gran maestro y concertista.
El programa a ejecutar y las grandes dotes que adornan al señor Cubiles, garantizan un éxito seguro en este su segundo Concierto.

Conferencia de doña Belén Zárrega

Organizado por el Partido Federal, se celebró ayer tarde un acto de propaganda de las doctrinas federales, en el que tomaron parte doña Belén Zárrega y el ciudadano de la Torre, del Consejo Nacional Federal, quien saluda en primer término a las mujeres presentes y las insta a que saquen provecho de las doctrinas federales. Elogia a Santander como ciudad de abolengo eminentemente liberal, que tuvo su representación de hombres ilustres en la guerra carlista. Estudia el señor de la Torre el estatuto de Cataluña y dice que aun cuando el estatuto no es federal, le deben defender los federales.

Vosotros, castellanos, debéis pedir vuestro estatuto de Castilla la Vieja, dice el miembro del Consejo Nacional. Defiende la emancipación del obrero por el procedimiento evolutivo y exalta en elocuentes párrafos las doctrinas de Pi y Margall. Acto seguido, concede la palabra a doña Belén Zárrega.

Sus primeras palabras son de acuerdo para la valiente juventud del Santander de hace 32 años, juventud con la que ella convivió y de la que se haya satisfecha, porque ve siguen los mismos postulados que entonces. La oradora dice que ella tampoco ha cambiado a pesar de su ausencia, ausencia que ha tenido que soportar por imposición de los Gobiernos, pero que desde su ostracismo, ha defendido a España de las depravaciones de un régimen de ignominia, cual ha sido la monarquía y el clericalismo. Ve la oradora con alegría, que por voluntad del pueblo, ya están puestas en vigor las doctrinas republicanas, aunque no es todo lo que ella había soñado. Dice, no viene hacer cargos porque tiene la seguridad de que las conquistas no se pueden hacer de una sola vez, y espera que pronto sea un hecho la conquista del derecho y la justicia. Dirigiendo una mirada retrospectiva, estudia la historia de España en sus batallas de Numancia y Sagunto, exaltando el ansia de libertad de la raza hispánica, sacudiéndose del yugo del señor y formando las famosas Cortes aragonesas. El pueblo decía a su rey «cada uno de nosotros valemos tanto como vos y juntos más que vos». El pueblo español ha sabido sacudirse el yugo de los Austrias y los Borbones.

El hombre, dice diciendo la oradora, que se somete a una religión que la aconseja paciencia en la desgracia, no es un hombre, es un cobarde. Analiza el confesionario en lo que tiene de mediatizador de las conciencias de las mujeres que hacen de sus hijos siervos y nunca hombres libres. Belén Zárrega, dice que los republicanos de ayer, eran soñadores de la República, eran infantes en la concepción del pensamiento, deseaban la República, como el niño desea a la primera novia. Soñaban con la República, sin darle forma, la pedían desde la Prensa y desde la tribuna. Unos veían en ella la conquista del pan, otros la del poder. Únicamente un hombre que llena con su mentalidad todo el pasado democrático de la España republicana, concibió la República de una manera concreta y viable. Este hombre, no necesita nombrarse, es Pi y Margall. Este hombre al que llamaron loco, decía que un Gobierno no debe atender a las necesidades de un solo partido y si las de una nación. Digamos con franqueza, que la República aun no ha llegado en España. La República vino porque el cerebro del último Borbón, se cayó de sus manos por la podredumbre moral y material de su mantenedor.

Al referirse después a la obra de la revolución, dice que no puede creerse es el sumun de todas las aspiraciones, porque ese todo no será conseguido nunca, porque lo más avanzado será el más allá, y cuando llegue la realidad, cuando llegue el sumun de conquistas, habrá una nueva aspiración más, que siempre sea más digna, más bella, más completa que las que se venían aspirando, y así iremos caminando hacia esas conquistas liberales. Al hablar del problema de la miseria, refiere la situación de las clases populares, abandonadas por el Estado, que solo se cuidaba de sus listas

civiles, con sus príncipes a la cabeza, y en concomitancia con el clericalismo, se repartían las prebendas, entendiéndose los déspotas políticos con los déspotas religiosos, para servirse los intereses mutuamente, dando un estado de pobreza a España, que hizo la arribada de la República, sin esfuerzo de los republicanos, solamente con el peso de las inmundicias, bastó para derrumbarse un régimen.

Y ahora quieren tener venganza estas clases poderosas, llevando al extranjero sus capitales, retirándose de su circulación, cerrando sus talleres, para que la clase trabajadora diga que con la República no puede comer, no puede trabajar y antes con la monarquía comían y trabajaban, y esta creencia, los trabajadores tienen que desecharla, porque la República sólo hizo que recoger una herencia de la monarquía, dejando que el Gobierno obligue a esas clases a plantearles el dilema de «o vuelta de sus posiciones poniendo en circulación los capitales o el Estado se encarga de ello».

Habla del problema de la unidad española, la que dice que no hay país como España que necesite la independencia de sus regiones, teniendo la prueba en la lucha que han sostenido Andalucía y Cataluña, que siempre se han mirado como enemigas, y cuando la República quiere dar un Estatuto que solo lo pide una región, se lanzan los cavernícolas contra él, cuando en realidad van contra la República, y es porque sólo lo pide una región cuando debieran darse a todas y no en la forma que se hace, que puede ser arma de dos filos, según quien maneje este Estatuto, sino que ha de ser autonomía del municipio.

Al hablar del problema de la enseñanza, censurando el método que se emplea, y abogando por nuevos procedimientos que dejen al niño la misma libertad que para sí pide el hombre, y así se harán hombres con conciencia, no hombres como los del presente que son como quieren que sean sus padres.

Habla del problema clerical que sólo se ha concretado la República a separar la Iglesia del Estado, y disolver a los jesuitas, cosas baldías porque los jesuitas estaban expulsados de la conciencia de los españoles hace tiempo, tan sólo eran acogidos por las damas de la aristocracia, porque sabían que eran los grandes falsificadores de la virtud, y agrega la ciudadana Zárrega, que lo que hace falta es quitarles la enseñanza, quitarles los talleres, quitarles todo eso donde forjan las conciencias para seguir apartando al rico del pobre, explotando la enseñanza gratuita a los pobres, como explotando los talleres a cuenta de la caridad que practican.

La ciudadana Belén se ocupa del problema de la mujer, haciéndola un llamamiento bellísimo, llegando a los sentimientos maternos para que estos mismos sentimientos, les lleve al hijo de la Naturaleza, al hijo de la miseria, del dolor, que sin duda sabrá hacerlo admirablemente al hacer uso de los derechos que la ha concedido la República. Establece la trayectoria de la Iglesia para con la mujer, que en vez de emanciparla, la tuvo siempre presa dándola por esclava, y ahora se acuerda del voto a la mujer para hacer uso de la influencia que ejerce cerca de la misma y aprovecharse para sus intereses, cosa que deben evitar las mujeres republicanas, llegando hasta ellas y haciéndolas ver su error, y a la vez, deben de irse capacitando para hacer uso de este derecho concedido.

La ciudadana Belén Zárrega, pronunció un discurso formidable en este sentido, donde podemos resumirle en que el verbo varonil de las doctrinas que expuso, estuvo ligado íntimamente a su sentimiento femenino que supo poner y citar para aprovechar las condiciones que reúne la mujer.

Al terminar el acto fué aplaudidísima, así como al descender de la tribuna que un grupo de mujeres la tributó una ovación de cariño.

Mañana publicaremos una conversación con esta propagandista formidable.

Estudios socialistas. Nociones elementales sobre economía política

Factores de la producción.—El concurso de varios factores es necesario para producir una mercancía. Para que tengamos muebles es preciso un terreno en el que se desarrollen los árboles, como consecuencia de los fenómenos producidos por la acción del aire, de la luz, del calor y del agua. El cortador tala los árboles sirviéndose de un hacha. Transportados a la serrería, son cortados y hechos tablas. Los carpinteros dan a éstas las proporciones necesarias y las unen para entregarnos los muebles descados.

La Naturaleza ha intervenido: tierra, agua, calor, luz. Los hombres han entregado la fuerza muscular y nerviosa para hacer y poner en movimiento las herramientas y las máquinas que les han permitido obtener el resultado apetecido, con menos esfuerzo y más rápidamente que si se hubiesen servido únicamente de sus manos.

Hay, pues, tres elementos, tres factores en la producción: la Naturaleza, la herramienta y el trabajo.

Una parte del fondo natural pertenece a todos: las utilidades libres, de las que ya se ha hablado. El suelo, el subsuelo, los saltos de agua son, generalmente, posesidos individualmente o por Sociedades particulares. A veces por los Ayuntamientos, las provincias o el Estado.

Por utilaje es preciso entender el conjunto de medios materiales que permiten hacer más fácil y rápido el trabajo: las herramientas, máquinas, vías ferroviarias, fábricas, etc.

Capital.—El capital de una Empresa industrial es, en la mayoría de los casos, el conjunto de elementos: terreno (fondo natural) y utilaje, más el dinero que permite adquirir las materias primas, las materias auxiliares (que desaparecen en la obra de producción: la hulla en las calderas, el aceite para engrasar, etc.), para pagar los salarios y gastos generales.

Este capital hay que dividirlo en dos: fijo, todo lo que es suelo, minas, construcciones herramientas, navíos, vehículos, animales que sirven a la explotación, muebles en las oficinas y otras dependencias de la misma. Capital circulante son las materias primas en reserva para la fabricación futura, los productos propios para la venta y el numerario disponible.

La fortuna pública.—La fortuna pública es el conjunto de capitales y de cosas útiles o agradables posidos por los habitantes de un país.

Trabajo.—Son los trabajadores los que ponen el capital en movimiento. En las oficinas y talleres de las Empresas, los hombres gastan su fuerza de trabajo, y bajo la acción de esta fuerza, las materias primas se transforman y se convierten en utilidades propias para el consumo.

El hombre, en el trabajo, entrega a la vez fuerza muscular y fuerza nerviosa. Se llama trabajo manual cuando el gasto de fuerza muscular predomina, y se dice trabajo intelectual cuando la fuerza nerviosa es la gastada en mayor cantidad. Ejemplos: El ingeniero que científicamente hace el plano de una máquina es un trabajador intelectual; los fundidores, torneros, ajustadores y montadores que hacen una máquina son trabajadores manuales.

Fraternidad del trabajo.—Se tienen, frecuentemente, ideas falsas sobre el esfuerzo exigido por muchas profesiones. Hay muchos empleados de oficina que desarrollan menos acti-

vidad cerebral, que los mecánicos. Consideremos un obrero manejando una máquina complicada y un empleado que copia documentos. El obrero, sin un minuto de descanso, debe tener toda su atención concentrada en su trabajo, a fin de evitar una catástrofe, con lo que hace cada día un gran gasto de fuerza nerviosa, mientras que el empleado que copia puede estar despreocupado, sin tener que temer peligrosas consecuencias.

Pero, por otra parte, hay obreros que no se dan cuenta de los servicios que prestan algunos trabajadores intelectuales. El bello y sólido puente tendido sobre el río es el resultado de los esfuerzos conjuntos de muchos obreros metalúrgicos. Pero antes que laminasen, forjasen, serrasen y montaran ha sido preciso que los sabios encontraran diversas fórmulas, y que los ingenieros y delineantes calculasen la resistencia y formasen un plan de conjunto. En fin, que para llevar a cabo esa obra compleja, una dirección inteligente y activa ha debido coordinar todos los esfuerzos.

(Concluirá).

Centro de Estudios Magisterio
Angulo-Berna

Preparación para la tercera parte de los cursillos e ingreso en el Magisterio

INFORMES: CALDERON, 15, 2.º

La novillada de "Los Calderones"

La sola noticia de que en nuestra plaza van a actuar los famosos músicos taurinos «Los Calderones» al mando del incommensurable Llapisera, ha causado en toda la ciudad gratísima impresión, hasta el punto de estar todo el mundo deseoso de acudir a las taquillas, que se abrirán hoy mismo al público, para evitar las inevitables aglomeraciones el domingo próximo.

Como ya hemos dicho ayer, tomarán parte en el festejo, que es de los más divertidos que pueden verse, el novillero «Poncecito», el torero bufo «Cartero torero» y la inimitable banda de «Los Calderones», que lo mismo mata unos becerras que interpreta con la mayor afinación y el mejor gusto la abertura de «Tanhauser».

Los precios son para que la plaza se llene de bote en bote: dos pesetas tendido de sol y tres el de sombra.

De modo que el que no se divierte es porque no quiere.

BAR FLOR
PLAZA DE DATO.-Teléfono 23-76

BOCADILLOS
OSERVEZAS
EMBUTIDOS

VISITE LA CASA

Almacenes «EL RECLAMO»

Esta Casa vende todos los artículos rebajados de precio

Calcetines dibujos caballero, a 0,90.	Medias seda natural, a 6,00.
Idem finisimos, a 1,15.	Popelin seda colores, a 1,65.
Corbatas finas, a 0,90.	Batistas colores, a 1,25.
Albornoz niño desde 3,50	Percales dibujos, a 1,25.
Idem señora o caballero, a 12,00	Felpa para albornoz, a 5,25.
Crespones seda, a 2,45.	Camisetas sport, a 1,20.
Idem superior, a 4,90.	Camisetas Panamá, a 7,90.
Trajes baño señora, a 4,50.	Batistas estampadas, a 1,60.
Medias seda finisimas, a 2,50.	Goisias seda grandes, a 14,00.
Idem gasa Gran Duquesa, a 4,90.	Mantelerías color, a 12,50.

SANTANDER SERGIO CASTILLO COMPAÑIA, 13.-TEL. 33-44

DE LA PROVINCIA

«Villacaciques»

Demasiado bueno para ser cierto

Ya nadie se acuerda aquí de aquellos pomposos manifiestos electorales de nuestros municipales, candidatos de derecha en aquella época. Nadie quiere acordarse de aquella meliflua literatura en la que se nos hablaba del sagrado derecho de ciudadanía, de la honradez de intenciones y procedimientos y de miles tópicos más, porque bien sabíamos que para nada necesitaban ellos de estos procedimientos demagógicos en completo desacuerdo con su actuación; que para buscar votos nada para ellos mejor que un ofrecimiento o una amenaza, sin la intención de cumplir aquél y con la seguridad absoluta de llevar a cabo ésta.

Llegados al Ayuntamiento por estos y otros peores procedimientos, creyeron que era hora de corresponder al entusiasmo que el «Señor del Gran Poder» y sus secuaces pusieron en la elección.

No fué inútil el tiempo transcurrido desde su elección hasta la toma de posesión, en el cual meditaron hasta los más pequeños detalles de aquellos proyectos ofrecidos, que habían de hacer de «Villacaciques» un Ayuntamiento modelo, con cantinas escolares, un padrón de pobres donde no figurasen los ricos, escuelas y caminos en todos los pueblos y un edificio en «Villacaciques» para las escuelas graduadas, obtenidas a pesar de la tenaz oposición de la «chusma»; que jamás se interesó por estos problemas.

Recordamos el escándalo de elogios y de alabanzas que mereció la proposición de un concejal en la primera sesión que celebraron, para que semanalmente se le hiciera saber al pueblo el estado económico de la hacienda municipal, que ellos, celosos y honradísimos administradores, no tenían por qué sustraer al conocimiento de los electores. Nada más oportuno para que éstos pudieran ejercer el derecho de fiscalización que se les reconoció en aquellos manifiestos plagados de trozos de literatura latina y mitología griega.

Todo se ha realizado como nos pro-

metieron. Ya tenemos cantinas escolares; rectificado el padrón de pobres del año 1925; escuelas en todas partes y particularmente soberbia la del pueblo de Santibáñez; una finca para las escuelas graduadas y el edificio casi terminado y por si esto no bastara, ahí está la semanal relación de gastos e ingresos, tan clara y completa que parece hecha siguiendo el método de contabilidad analítico americano. Ahora estamos enterados de cuanto importan los jornales pagados: lo que cuestan los arreglos de los caminos que conducen a tales y cuáles fincas; lo pagado por el embellecimiento de plazas y calles adyacentes a las casas de nuestros municipales; lo gastado en el derribo del viejo madero y la utilidad conseguida, y por si esto no bastara también sabemos lo que cuestan los viajes a Santander y causas que los motivan y que no se han pagado ni se pensaron pagar las 75 pesetas que como subvención a la iglesia parroquial figuraban en los presupuestos municipales.

¿Qué decir, además, de la publicidad dada a las sesiones del Ayuntamiento, de la concurrencia de público y del desinterés, entusiasmo y altura de miras de los numerosos concejales que a ellas concurren? Solo los desechados pueden poner tachas a esta agotadora labor que no han podido resistir algunos concejales y solo la mala fe puede hablar de sesiones secretas, cuando es lo cierto, rigurosamente cierto, que a aquella sesión celebrada para protestar de las calumniosas acusaciones lanzadas por Bruno Alonso en el Parlamento, asistieron dos miembros de la «chusma» (los dos corresponsales de LA REGION) y que los acuerdos en ella tomados se hicieron públicos en «El Diario Montañés» y «El Debate» y a la celebrada para la no discusión y aprobación de los presupuestos también asistió un guardia municipal, que recibió la sorpresa de enterarse de que era él, y solo él, el único que quedaba excluido de los aumentos de sueldo acordados para todos los empleados municipales.

Que el lector ahora haga los comentarios, pero voy a hacer antes una observación: que si no es de «Villacaciques», antes de juzgar, vuelva a leer el título, no vaya a suceder que se le crea.

El demente incorregible

Igualdad (?) ante la Ley

La Revolución Francesa instauradora en principio de «los derechos del hombre», estableció con el régimen republicano democrático, la igualdad ante la Ley. Pero el tiempo, juez supremo, ha demostrado cumplidamente que dicha igualdad es un mito civil, interin existan las clases sociales, la desigualdad económica, y ésto que podían ignorarlo nuestros abuelos por la inesperienza de los hechos, y que fué el ideal de nuestros padres, constituye aún la esperanza injustificada de algunos de nuestros contemporáneos.

Vivimos unos momentos, harto elocuentes, que abrevian todo comentario histórico.

Los problemas fundamentales que se le plantea al capitalismo—causa a la vez fundamental de los efectos reaccionarios del mismo—no tienen solución en régimen burgués, aunque éste se titule República Liberal Democrática y de Trabajadores, «el hábito no hace al monje», son los hechos los que evidencian los asertos y el nuestro está experimentalmente comprobado.

Los que en el corto paso por la vida, vivamos en un vértice de tercera, forzosamente hemos de hallarnos incómodos y considerarnos vilipendiados, aunque se nos diga que en el vagón de segunda viajamos los más inteligentes y en el de primera los privilegiados de cuna, y máxime al deducir que la existencia de la primera y segunda se debe a la precaria situación de los de tercera.

No hay, no puede haber igualdad ante la ley, ni igualdad política en un

régimen burgués, cuyo sistema de gobierno es origen y sostén del privilegio conservador de lo «tuyo y lo mío», y una prueba de ello nos la ofrece nuestra super adjetivada República con su flamante Ley de Defensa y su erudita Constitución.

Cuando a los hijos del pueblo, los que viajamos en tercera, se les casan las posaderas y sienten necesidad de levantarse, dan siempre con la cabeza en el techo, así es de bajo el departamento que, para que no puedan erguirse sus ocupantes, han de moverse encorvados, han de arrastrarse bajo el peso de la ley, de esa ley que ellos mismos se han creado (?), que les impide toda postura digna. Y pensar que se manda esperar y confiar a que los «inteligentes» intermediarios de segundo en colaboración con los afortunados de «rancia estirpe» de primera, hallen una «solución armónica» que les permita, eso sí, seguir viajando en tercera, es como para reventar de asco.

Las «soluciones armónicas» son por demás convincentes; separan violentamente a los que más protesten, y no para llevarlos a tercera preferente, sino arrojarlos a la vía o encerrarlos en la «perrera».

¿Igualdad ante la ley? ¿Pero habrá republicano sincero que crea en semejante absurdo?

Y los socialistas honrados y corrientes consecuentes con sus principios, ¿hasta cuándo van a consentir, con sus colaboraciones suicidas, la perpetuidad de las clases?

Y a los trabajadores todos, ¿no les dice nada las diferencias de trato del Gobierno republicano socialista?

Un candidato a la «perrera»

La Universidad Internacional de la Magdalena

Gratamente nos ha impresionado el que con premura se haya llegado a la realidad de la constitución en Santander de la Universidad Internacional de Verano, concebida por nuestro camarada don Fernando de los Ríos.

Estamos tan acostumbrados a que en España los proyectos no pasen de ser proyectos; que no podemos menos que apuntar nuestra satisfacción al ver llevado a la práctica lo que ha de ser gloria para la patria.

Santander será la primera que con ello ganará y acrecentará su importancia internacional, ya bastante extendida con la celebración de los cursos de verano para extranjeros.

Santander, la ciudad culta por derecho propio, tendrá una nueva orientación en el sentido cultural e irá extendiendo más y más su fama de ciudad cultural.

Ya está constituido el Patronato que habrá de regentar la Universidad, integrado todo él por hombres de historial intelectual brillante, que habrá de imprimir el sello de su capacidad en la marcha y funcionamiento de este Instituto Nacional de verano.

Las personas que integran el Patronato de la nueva institución internacional de verano, en el Palacio de la Magdalena, son las siguientes:

Presidente, don Ramón Menéndez Pidal; vocales, don Claudio Sánchez Albornoz, don José Ortega y Gasset, como catedrático de la Universidad Central; don Santiago Pi y Suñer y don Pedro Castro Varea, catedráticos de las Universidades de Zaragoza y Sevilla respectivamente, en representación de todas las de provincias; don Pedro González Quijano, profesor de la Escuela; don Enrique Rioja, director del Instituto de San Isidro, como profesor de Instituto; don Pablo Corón, director de la Escuela Normal de Maestros de San Sebastián; don Ame-

rico Castro, profesor del Centro de Estudios Históricos; don Enrique Moles, profesor del Instituto Nacional de Física y Química; don Eduardo Hernández Pacheco, del Museo de Ciencias Naturales de Madrid; don Miguel Artigas, en representación del Museo Menéndez Pelayo; don Juan Díaz Caneja, director de la Casa Salud Valdecilla y dos personas nombrará libremente el Ayuntamiento y la Diputación de Santander.

SOCIETARIAS

Casa del Pueblo

SINDICATO OBREROS DE CONSTRUCCION DE MUELLES DE CEMENTO ARMADO.—Este sindicato celebrará junta general extraordinaria HOY a las seis y media de la tarde. Se impondrá el correctivo al que no asista.

SINDICATO NACIONAL FERROVIARIO (Sexta zona, Sindicato obrero del Norte).—Este Consejo celebrará junta general extraordinaria el día 28, a las ocho de la noche en primera convocatoria y a las ocho y media en segunda, para tratar de la ley de Asociaciones.

FEDERACION OBRERA MONTAÑESA.—De interés para todas las Secciones.—En vista de las numerosas consultas recibidas durante el día de ayer en la Secretaría respecto al cumplimiento de lo que dispone la nueva Ley de Asociaciones Profesionales, se pone en conocimiento de todas las Secciones pertenecientes a esta Federación, que hoy se depositan en Conserjería, para las de la capital,

en Correos, para las de la provincia, las circulares dando instrucciones que habrán de recoger inmediatamente, ya que sólo faltan siete días para dar cumplimiento a la disposición, y no ponerse a cubierto de ella daría lugar a la imposición de sanciones, que a todo trance deseamos evitar.—El secretario, A. Ramos.

SOCIEDAD DE DEPENDIENTES DE ALMACENES DE VINOS Y LICORES.—Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria HOY viernes, las ocho de la noche. Se impondrá el correctivo acordado al que no asista.

SOCIEDAD DE OBREROS JARDINEROS «LA UNION».—Se convoca a junta general extraordinaria para el día 26 de agosto, a las seis y media en primera convocatoria y a las siete en segunda. Siendo los asuntos a tratar de suma urgencia, se ruega la más puntual asistencia.

ASOCIACION DE OBREROS OPERADORES DE CINEMATOGRAFO Y SIMILARES DE SANTANDER.—Esta Asociación celebrará junta general ordinaria el sábado, a las doce y media de la noche en primera convocatoria y a la una de la madrugada en segunda. Habiendo dos nombramientos muy importantes, se ruega la más puntual asistencia, advirtiéndose que se pasará lista y se impondrá el correctivo que acuerde la asamblea al que no asista.

SOCIEDAD DE OFICIOS VARIOS DE ASTILLERO.—Esta sociedad celebrará junta general ordinaria el próximo sábado, día 27, a las seis de la tarde en primera convocatoria y seis y media en segunda.

MOZOS DE EQUIPAJE.—Celebrará junta general HOY viernes, a las nueve y media y a las diez en segunda, imponiéndose el correctivo acordado.

EMPLEADOS DE OFICINA.—La junta general ordinaria, suspendida el pasado martes, tendrá lugar el próximo lunes a las siete de la tarde.

EXCURSION A POTES.—El domingo, se celebrará una interesante excursión a Potes, organizada por la Juventud Socialista. Siguiendo el plan trazado, esta excursión, se aprovechará para hacer propaganda de nuestros ideales de redención. Se advierte a los excursionistas estén el domingo, a las seis en punto, en la Casa del Pueblo, para efectuar la salida acto seguido, con objeto de llegar a Potes con tiempo suficiente de celebrar el acto de propaganda, en el que tomarán parte los destacados camaradas Matilde de la Torre, Antonio Berna y Bruno Alonso.

SOCIEDAD DE ALBAÑILES, ESTUQUISTAS, DECORADORES Y SIMILARES.—Se advierte a todos los compañeros que se abstengan en absoluto de trabajar por el jornal irrisorio que se les ha ofrecido por un anuncio desde las columnas de la Prensa. El jornal de plaza es sobradamente conocido por todos, y a él habrán de sujetarse estrictamente, bien entendido que el patrono que así no lo haga incurrirá en las sanciones del Jurado mixto de Industria de la Constitución, y el compañero que lo acepte, en las decisiones de esta Sociedad. Lo que se les previene para que no se llamen a engaño.

ASOCIACION PROVINCIAL DE EMPLEADOS DE OFICINA Y TECNICOS.—La junta general ordinaria suspendida el pasado martes, tendrá lugar el lunes, a las siete de la tarde, en el salón de actos de la Casa del Pueblo.

SINDICATO PROFESIONAL DE EMPLEADOS DE COMERCIO, INDUSTRIA Y BANCA.—Hoy, viernes, a las siete y media de la tarde en primera convocatoria y a las ocho en segunda, celebrará este Sindicato junta general extraordinaria.

Se ruega a todos los socios se sirvan asistir puntualmente, por la importancia de los asuntos a tratar.

«LA REDENCION», SOCIEDAD DE MINEROS Y OFICIOS VARIOS DE GUARNIZO.—Esta Sociedad convoca a todos sus asociados a una junta general extraordinaria para hoy, viernes, a las cinco y media de la tarde en primera convocatoria y a las seis en segunda.

Se recomienda la mayor asistencia, por ser los asuntos a tratar de mucha importancia.

SOCIEDAD DE OBREROS CURTIADORES.—Se convoca a todos los compañeros y compañeras pertenecientes al Ramo de la Piel, para celebrar una junta extraordinaria el lunes, a las seis y media de la tarde, en su domicilio social, rogando la más puntual asistencia.

SOCIEDAD DE ALPARGATERAS Y ALPARGATEROS.—Se convoca a todas las compañeras y compañeros pertenecientes a esta Sociedad a una reunión que se celebrará mañana, sábado, a las ocho de la noche. Como en dicha reunión se ha de plantear la forma de constituir una Cooperativa de producción de alpargatas, se recomienda la más puntual asistencia.

SOCIEDAD DE PROFESIONES Y OFICIOS VARIOS.—Se convoca a las obreros de la fábrica de cepillos de don Claudio González, y a los ayudantes le enganches de tractores, a una reunión el sábado, 27, a las siete de la tarde en la Casa del Pueblo.

Por ser los asuntos a tratar de urgente solución, se ruega puntual asistencia.

Compañía núm. 6, primer piso. LA MUÑECA La primera y única casa que se dedica a vender sólo ropa de niño

ESPECTACULOS

GRAN CINEMA

Compañía Martí-Pierrá. A las siete y a las diez y media. Ultrapopulares. «Los muñecos».

TEATRO PEREDA

Compañía de comedias Carmon Diaz. A las diez y media, la comedia en tres actos «Solera».

GRAN CASINO DEL SARDINERO

Desde las 8, te bailes. Orquesta Ramallí.

ESTADO DEL TIEMPO

Datos facilitados por el director del Observatorio Meteorológico señor Ormaechea.

Temperatura máxima en el día de ayer, 22 0.

Temperatura mínima en el día de hoy, 18 n.

Lluvia recogida en 24 horas, 0 5.

Viento dominante, Noroeste.

Tiempo probable: Viento del Oeste, cielo cubierto y chubascos tormentosos.

Marítimas

El «Cristóbal Colón»

Hoy, viernes, día 26, saldrá de este puerto el vapor correo «Cristóbal Colón» con destino a Habana y Veracruz.

«La Paternal»

Compañía de Seguros. - Vida Incendios.
Subdirector: L. MALUMBRES
Pizarro, 6, Teléfono 2307

BANDA MUNICIPAL

Programa de las obras que ejecutará hoy, desde las ocho y media, en el seo de Pereda.

Primera parte

«La chula de Pontevedra» pasodoble; Luna.
«La del Soto del Parral», primera fantasía; Soutullo.
«La del Soto del Parral», segunda fantasía.

Segunda parte

«La buena sombra», intermedio.
«La mesonera de Tordesillas».
«Hallucinations»; vals.

«La Paternal»

Compañía de Seguros. Vida Incendios.
Subdirector: L. MALUMBRES
Pizarro, 6, Teléfono 2307

EN MADRID LA REGIÓN
Se vende solamente en el kiosco de **Don M. Ontañón ALCALÁ**
(Frente a Las Calairavas)

Bar «Nueva España»

VINOS 6
Especialidad en vinos blancos de La Naon y Jofa caprés
Merced y bombillos de vino blanco.
Lea usted LA REGION

CONSERVAS ALBO
SANTOÑA (SANTANDER)

Bar Español
CAFE EXPRES APERITIVOS
COCINA SELECTA
VARIADO PLATO DEL DIA
RIVERA, 15 Y BLANCA, 16
SANTANDER

ANUNCIOS ECONÓMICOS

PASE USTED POR CALDERON 1 y verá precios increíbles en medias y calcetines de la mejor calidad. Venta directa de fabricante a consumidor.

SILVA. Ofrece perfumes, pinturas, artículos droguería. Adquíralos. Esta blecimiento frente Pescadería.

EL SIGLO XIX, Bar. Blanco añejo de la Nava. Daoiz y Velarde, 9.

E SALSINES DE LA RIVA, Máquina de escribir. Blanca, 6.

BIBLIOTECA DE LOS SIN DIOS.—La novela proletaria.—De venta en puesto de libros de Lope de Vega, 6, J. Méndez.

LA DECORATIVA, Arcillero, 5. Papeles pintados, pinturas preparadas. Precios baratísimos, sin competencia.

FORASTEROS! Comed frente a estación Cantábrico, «Marina Montañesa». Amado Vega.

EL EBRO, Bar-Restaurant, Reinos. Cocina esmerada. Servicio a la carta. GUTIERREZ, Fábrica de artículos de viaje. Casa fundada en 1866. Burgos 1, Santander.

CALLE CUESTA número 1. Bar Restaurant «Villa Rosa». Tapas variadas.

CASA MATÉ. Alameda Primera. Adquiere muebles a precios módicos sin competencia.

CURTIDO DEL PUENTE. Artículos de viaje.

INSTALACIONES ELECTRICAS. «Casa Rincón. Carbajal 1. Teléfono 12-58. Haga encargos.

TALLERES DE TETUAN
Construcciones metálicas y mecánicas :: Fundición de Bronces, Reparaciones de buques, Calderería y Forja
JACINTO FERNANDEZ
ESPECIALIDADES: Fumistería, hidroterapia, Saneamiento, Calentadores, Robinería y niquelado, Montajes y reparaciones de maquinaria en general, Bombas de mano, motor y soldadura autógena.
Tetuán, núm. 4 :: Teléfono 21-48 :: Santander

SEÑORA
¿Quiere usted que su bebé vaya elegante y económicamente vestido? No lo dude un momento y acuda a
El Gallo de Oro
Indisiblemente allí encontrará la ropita que usted desea en los colores MAS FINOS Y DE MAS REFINADO GUSTO
VISITE HOY MISMO NUESTRA EXPOSICION
Pi y Margall, número 1 - SANTANDER

¡¡ OBREROS !!
Las alpargatas fabricadas por nuestros compañeros de la Casa del Pueblo de Cabezón de la Sal (Santander), llevan siempre la marca
CAO
¡¡Ayudadlos a prosperar, exigiéndolos en todos los comercios!!

¿usted fuma?
Cuide del contenido de su petaca... pero también de la petaca. Las mejores, más bonitas y más varoniles,
G. RODRIGUEZ PRIETO
Especialista de las industrias del cuero
BOLSOS - CARTERAS - MARROQUINERIA
Visite usted nuestra exposición permanente
Puerta la Sierra, SANTANDER

Para cumplir su condena, salió Sanjurjo a las dos de la madrugada a una Penitenciaría Aunque se decía que iba trasladado a un establecimiento del Mediterráneo, Sanjurjo llegó a las diez de la mañana al Penal del Dueso

En Gallarta los extremistas pretendieron a,er celebrar una manifestación.

Bilbao.—Ayer en Gallarta, a las siete de la tarde, se organizó una manifestación de elementos comunistas, que recorrió algunos puntos y se dirigió a la plaza, donde se improvisó un mitin, dirigiendo la palabra dos oradores desde el quiosco de la música. El último de los oradores, después de pronunciado su discurso, dió por terminado el acto y recomendó a los manifestantes que se disolvieran. Cuando se disponían a hacerlo apareció la Guardia civil, cuya presencia fué acogida con hostilidad por parte de los manifestantes, cruzándose varios disparos por una y otra parte y resultando muerto un joven sindicalista de unos veinticinco años, obrero minero que vivía en la calle de Peña, de Gallarta.

La Guardia civil tomó militarmente la plaza y disolvió los grupos, continuando la fuerza pública patrullando por los alrededores.

A las nueve de la noche cerró el comercio, y desde esa hora no se ha perturbado la tranquilidad.

Estas fueron las primeras noticias que telefónicamente nos comunicaron. Después se nos amplió la información con detalles de interés.

Parece que a la hora indicada, cuando ya se conocía en el pueblo la sentencia dictada contra Sanjurjo y su Estado Mayor, elementos extremistas trataron de formar una manifestación, que habría de partir de la plaza de la República, de Gallarta.

El alcalde, al darse cuenta de estos manejos, se puso al habla con la brigada social de Bilbao, reclamando el auxilio de la fuerza pública. Más tarde se dió aviso al teniente coronel de la Guardia civil, don Gregorio González, quien dispuso que se concentraran en Gallarta los guardias de los pueblos cercanos, ya que en aquel sólo hay tres parejas.

Por su parte, el gobernador dispuso que desde Bilbao se trasladaran a Gallarta fuerzas de la Policía y de la Guardia civil.

Como los extremistas comenzaban a exaltarse con mueras a Sanjurjo y vivas al Soviet y a Rusia, los guardias del pueblo se presentaron en la plaza, siendo recibidos con alguna hostilidad. Entonces calaron los fusiles con los machetes, lo que excitó más los ánimos, creyéndose que iban a dar una carga.

Se asegura que instantes después sonaron varios disparos de pistola, viéndose en grave trance el sargento; disparos a los que contestó la Guardia civil. Uno de los proyectiles alcanzó a Desiderio Sobredo, natural de León y afiliado a la Confederación Nacional del Trabajo, que falleció seguidamente.

Cuando llegó el teniente coronel señor González, con fuerzas, el orden estaba restablecido. Conferenció con el alcalde y convinieron las medidas más urgentes a adoptar para que de nuevo no se alterara la tranquilidad. Los guardias civiles declararon que habían disparado al aire y que la víctima se hallaba en un plano superior.

Después de los sucesos de anoche en Gallarta

Bilbao.—Como consecuencia y como protesta por los sucesos desarrollados en Gallarta, y de los que arriba damos cuenta, y en el que pereció muerto un obrero sindicalista, los obreros de aquellos contornos han declarado la huelga general.

Por tal causa, no han acudido al trabajo los obreros de las minas de San Julián de Musques, Abanto y Cierrana.

Como parece que existen deseos de verificar una manifestación de protesta después del acto del entierro, el gobernador civil ha tomado las medidas necesarias para que aquella no se celebre.

Sin embargo ha quedado autorizado que concurran al entierro representaciones de los Sindicatos obreros.

Comentarios de la Prensa

Madrid.—Todos los periódicos dedican extensos comentarios a la decisión del Gobierno al indultar al general Sanjurjo.

«El Sol» dice que tal medida ha sido un enorme acierto de la política que sigue el Gobierno y que la jornada de ayer fué el triunfo más concluyente de la República.

«El Liberal» comienza sus comentarios dando un viva a la República y agrega que el régimen, para vivir, no necesita matar.

Agrega que este gesto de la República al perdonar la vida al general condenado, claro es que no será agradecido por los que se dedican a combatirla, censurándola además de débil, pero que ello no importa para darle una justa lección.

«El Socialista» manifiesta que el cadáver de Sanjurjo no hubiera aprovechado a la República, pero que no por ello debe de abandonarse una inspección detenida en los organismos militares y comenzar en ellos a imponer las justas sanciones a los responsables de la última intentona.

«El Liberal», por su parte, dice que el señor Azaña y el Gobierno de la República pueden mostrarse satisfechos porque ante los extranjeros han pronunciado un gesto de civildad de España, abusada constantemente de salvajismo, de ese salvajismo propagado por los reaccionarios y monárquicos.

El ex general Sanjurjo es trasladado a una Penitenciaría para comenzar a cumplir su cadena perpetua

Madrid.—Aunque se ha guardado gran reserva, se sabe que en la madrugada de hoy y convenientemente escoltado salió de Prisiones militares el ex general Sanjurjo, con destino a una Penitenciaría donde comenzará a cumplir la condena que le ha sido impuesta.

El viaje lo ha efectuado en automóvil, ignorándose por ahora a que establecimiento penitenciario será conducido, aunque se supone que la penitenciaría indicada será una situada en el Mediterráneo de España.

Las horas del capitán Sanjurjo.

Madrid.—El capitán Sanjurjo permaneció toda la noche al lado de su padre.

Aunque al dársele la noticia de la absolución dictada para él en la sentencia, el capitán don Justo Sanjurjo no quiso abandonar la cárcel militar, deseando permanecer junto a su padre, negándose a salir a la calle.

Aunque por el Tribunal ha sido decretada su libertad, se sabe que el capitán Sanjurjo será nuevamente detenido y puesto a disposición de la Dirección general de Seguridad, en calidad de detenido gubernativo.

Ayer el ministro de Hacienda publicó una disposición por la que se disponía fuera separado del Colegio de Corredores de Cambio y Bolsa de Barcelona, el capitán Sanjurjo.

Intentos de huelga general?

Madrid.—El director general de seguridad conversando con los periodistas, dijo que según tenía noticias, parece que por ciertos elementos existía el propósito de declarar hoy la

huelga general como protesta de la decisión del Gobierno al conceder el indulto al general Sanjurjo.

Agregó el señor Menéndez que para evitar esto, había tomado las medidas necesarias, y que en caso de declararse esta huelga sería considerada como ilegal, y que para reprimirla ofrecería todas las garantías para la libertad del trabajo y se impondrían fuertes sanciones contra los perturbadores del orden público.

Interrogatorio a Candelaria Brau Soler

París.—El juez de Instrucción ha interrogado nuevamente esta mañana a Candelaria Brau Soler.

Parece ser que el magistrado ha abordado la cuestión de espionaje, pues Candelaria en su primera declaración ante los funcionarios de la Policía judicial declaró que había matado al príncipe porque éste la había amenazado reprochándole haber demasidado de cosas sobre sus actividades. Se guarda el mayor secreto sobre el resultado del interrogatorio.

Esta tarde el juez procederá ante la acusada a romper los sellos del cuarto donde se desarrolló el crimen.

Desmintiendo unos rumores

París.—Se desmiente oficialmente que esté en estudio actualmente un movimiento diplomático. En los círculos autorizados se desmiente también que el embajador en España, señor Herbette, haya hecho en nombre del Gobierno francés una gestión en favor del ex general Sanjurjo y demás procesados, haciéndose observar a este respecto que Francia no tiene por qué inmiscuirse en un asunto de orden interior político de una potencia extranjera.

Gestiones de nuestro embajador en París

París.—El embajador de España señor Madariaga, estuvo a las cuatro y media de la tarde en el Ministerio de Agricultura, celebrando una entrevista con el ministro, que duró cerca de una hora. Luego marchó al Ministerio del Interior, donde fué recibido por el ministro.

El Dueso podrá, desde hoy, ser utilizado como penitenciaría militar

Madrid.—La «Gaceta» publica un orden de la Presidencia del Consejo de Ministros, conmutando la pena de muerte a don José Sanjurjo, con la de reclusión perpetua e inhabilitación.

También publica el periódico otra disposición oficial, en la que se dice que el establecimiento penitenciario del Dueso (Santona) podrá ser utilizado como presidio militar.

En el mismo diario oficial se dicta otra orden del ministerio de la Guerra, separando definitivamente del Ejército al capitán don Justo Sanjurjo.

Dimiten varios delegados de las Mancomunidades Hidrográficas

Madrid.—Al Ministerio de Obras Públicas han sido presentadas las dimisiones de los delegados de diversas mancomunidades hidrográficas.

Entre los dimisionarios figuran don Demetrio Delgado, don Antonio Guallart don Ramón Rivas y don Manuel Rivas.

Mitin suspendido en Las Palmas

Las Palmas.—Los deportados de Villacisneros, que como se sabe per-

manecen en esta población, intentaron celebrar un mitin careciendo para ello de la correspondiente autorización.

El gobernador civil dió las órdenes oportunas para que este no se celebrara.

Un periódico cavernícola y un sacerdote multados con mil pesetas

Las Palmas.—Por dirigir ataques al régimen, ha sido multado el periódico católico «El Defensor», de Canarias, y el cura párroco de Teide.

Las sanciones impuestas al periódico cavernícola y al cura son de mil pesetas para cada uno.

Ante el rumor de un nuevo complot

Salamanca.—De madrugada, circuló insistentemente el rumor de que los elementos reaccionarios, ante la decisión del tribunal del Supremo condenando a muerte al ex general Sanjurjo y más tarde indultándolo el Gobierno a la reclusión perpetua, intentaban dar otro nuevo golpe para derribar el Gobierno.

A tal efecto, fueron llamados urgentemente por la Casa del Pueblo, las representaciones de los partidos republicanos y de las entidades socialistas para tomar sus medidas.

Afortunadamente el rumor no fué confirmado, no habiéndose registrado en el transcurso de la mañana ningún incidente.

Comentarios de la Prensa extranjera

Londres.—«Daily Telegraph», elogia en su número de hoy, la actitud del Gobierno de España al conmutar la pena de muerte por la de reclusión perpetua al ex general Sanjurjo.

Dice el mencionado periódico que esta medida aumentará el prestigio de la nueva República, no solo en el interior de España, sino también en el exterior.

París.—Toda la Prensa francesa dedica columnas enteras a dar cuenta de la marcha del proceso, de la condena y del indulto al ex general Sanjurjo, absteniéndose de hacer comentarios.

El general Goded se niega a hablar con los demás detenidos

Madrid.—De los detenidos que figuran en el sumario que se instruye contra los encartados por los sucesos ocurridos el día 10, el general Goded e encuentra apartado de todos ellos, permaneciendo aislado, sin querer conversar con el resto de los complicados.

Esta medida ha sido tomada por propia decisión del interesado.

Anónimos que anuncia otra intentona

Madrid.—Se sabe que algunos de los centros que se abstuvieron de intervenir y aportar su concurso a la última intentona del día 10, continúan recibiendo escritos anónimos en los que se dice que aquella se repetirá.

Las autoridades han tomado las medidas oportunas y el Palacio de Comunicaciones se encuentra convenientemente vigilado, como igualmente y en manera especial las salas de aparatos.

El presidente de la República da por terminada su jornada de verano

Madrid.—A últimos de mes el presidente de la República, señor Alcalá Zamora, se trasladará unos días a su finca «La Ginesa» (Priego), dando por terminada su jornada de verano.

En la Secretaría general de la Pre-

sidencia se ha hecho constar que ante la multitud de cablegramas, telegramas, telefonemas y cartas enviadas pidiendo el indulto del ex general Sanjurjo, se consideran todas las personas que han enviado sus peticiones interesándose por el indulto del señor Sanjurjo, se den como contestadas, ante la imposibilidad de contestar a cada una.

En el Palacio Nacional se han reunido las audiencias, habiendo visitado esta mañana al señor Alcalá Zamora numerosísimas personas entre las que figuraron varios diputados de la Cámara.

Sanjurjo ingresó esta mañana en el Penal del Dueso

Madrid.—El jefe del Gobierno al recibir este mediodía a los periodistas les dijo que esta mañana había ingresado en el Penal del Dueso, en Santona, el ex general Sanjurjo.

Dijo que el ex general había salido de prisiones militares a la una de la madrugada, acompañado de un comisario y de dos agentes.

Santona.—A las diez menos cuarto de la mañana llegó a las puertas del Dueso un automóvil de la Dirección general de Seguridad, en el cual realizaban su viaje desde Madrid un comisario y dos agentes, que traían conducido al ex general Sanjurjo.

Presentado al director del Penal y hecha la entrega del preso, éste pasó a ocupar una celda.

Hablando con el jefe del Gobierno

Madrid.—El señor Azaña manifestó también a los representantes de la Prensa, que hasta el próximo martes no se celebrará nuevo Consejo de ministros.

Refiriéndose a los insistentes rumores que cierta parte de la Prensa recogía sobre represiones que el Gobierno habrá de adoptar contra el Ejército, dijo que estos rumores eran infundados.

Uno de los reporteros preguntó al jefe del Gobierno si era cierto que el alto comisario de Marruecos señor López Ferrer llegaría Madrid llamado por el Gobierno a lo que el señor Azaña contestó que no sabía nada sobre tal noticia.

Terminó diciendo el presidente del Gobierno que según noticias que se recibían de provincias, acusaban todas ellas absoluta tranquilidad, y que los rumores e inquietudes que se decía existían en algunas de ellas eran sólo hijas de una mala intención.

El ministro de Obras Públicas acompañará al señor Alcalá Zamora en su viaje a San Sebastián

Madrid.—El ministro de Obras públicas, señor Prieto, conversando en el despacho de su Ministerio con los informadores, les dijo que era idea suya acompañar al presidente de la República en el viaje que el señor Alcalá Zamora realice a la ciudad donostiarra.

Es casi seguro que dicho viaje se efectúe el día 9 o el 10 del próximo mes de septiembre y que la estancia en la región guipuzcoana sea de seis o siete días como se hizo en la visita a la Montaña.

En San Sebastián presenciará el presidente la regata de traineras el día 10, y por la tarde la corrida de toros organizada por la Beneficencia.

Yo—continúo diciendo—regresaré al siguiente día.

El presidente mientras dure su visita a la región guipuzcoana visitará entre otras poblaciones la ciudad eiba-

rrera, y se hospedará en la finca propiedad del insigne republicano señor Elizalde.

Hablando el señor Prieto con los formadores acerca de la condena e indulto del ex general Sanjurjo, dijo que no se les olvidará nunca a los ministros la jornada de ayer, cuya emoción fué superior a todas las fuerzas.

Añadió que fué coincidencia de todos los ministros la concesión de indulto y que al ir el Gobierno a comunicárselo al señor Alcalá Zamora, el momento fué verdaderamente emocionante.

Los comunistas en acción

Varsovia.—Según noticias de Danzing, recibidas por la Prensa polaca, un grupo de treinta comunistas atacó en el barrio de Petershagen a tres guardias municipales. La policía hizo fuego, resultando un comunista herido.

Espanoles que piden ser repatriados

Montevideo.—Cierta número de obreros españoles sin trabajo que no habían podido obtener su repatriación, han promovido algunos incidentes ante el Consulado de su país. La Policía dispersó a los manifestantes y practicó varias detenciones.

El cólera en Manchuria.

Moscú.—A consecuencia del desarrollo del cólera en Manchuria, y para evitar que pudiera propagarse a Rusia, el comisario del pueblo en el departamento de Sanidad ha organizado en todos los pueblos de la frontera un servicio médico-sanitario encargado de examinar a todas las personas que intenten atravesar la frontera.

Nuevos detalles del asesinato del supuesto príncipe Edgardo de Borbón

París.—La Policía francesa confirma la información de otras, especialmente la italiana, acerca de la identidad del supuesto príncipe Edgardo de Borbón.

Se trata, en realidad, de un tal José Lortoli, nacido en 1868 en Arcy (Trentino), hijo de Josefina Paganí, la que antes de casarse sostuvo relaciones íntimas con el general austriaco Borbón. Lortoli casó con Teresa Magiagalli, de la cual tuvo un hijo, para a la que poco después abandonó para marchar a Lucerna, y luego, en 1882, a Francia, bajo el nombre de Lortoli, siendo condenado por infracción del reglamento de ferrocarriles. Estuvo también en Atenas, donde fué condenado por estafa. Marchó luego a Southampton, y después a los Estados Unidos, donde se naturalizó con el nombre de Edgar de Borbón. En América se divorció para casarse con Clara Cognier, de la cual tuvo un hijo.

Volvió a Europa, estuvo en Albania y más tarde en Barcelona, donde se dedicó al contrabando de armas. En el año 1926, después de haber estado detenido en Milán, volvió a España, de donde finalmente fué expulsado.

SE OBTIENE MEZCLANTO EN PARTES IGUALES DE: Achicoria PURA MARO, La Granja, PRODUCTO DE LA MONTAÑA QUE ES LA MEJOR, Y LO HACE MENOS SUJETA Y MAS ESTOMACAL.

Café rico barato

SE OBTIENE MEZCLANTO EN PARTES IGUALES DE: Achicoria PURA MARO, La Granja, PRODUCTO DE LA MONTAÑA QUE ES LA MEJOR, Y LO HACE MENOS SUJETA Y MAS ESTOMACAL.

ALFA

Construcción nacional :: Supera a todas :: y cuesta la mitad :: AL CONTADO Y A PLAZOS Calderon, 1, SANTANDER TELEFONO 22-28

Sucursal en Torrelavega: PLAZA MAYOR, 29 - TELEFONO. 65 Radio - Fonos - Discos «Regal»



Representante: G. PERUJO

Gran Kursaal "La Tierra" Segismundo Moret, 7 Tel. 35-32 - Santander

HOY, CUATRO GRANDES EXITOS

Exitos de	Exitos, éxito de
Araceli Cuplés	Hermanas Vera Canto y baile
Formidable éxito de	Exitos colosal
Conchita Sánchez Bailes	Carmen Bianco Frívola

En breve BERTONE (rumbista)

Supertango desde las once de la noche. Veinte bailarinas de salón

GRAN CINEMA

Compañía de comedias MARTI - PIERRÁ

MAÑANA SÁBADO A LAS 7 Y 10,30

ESTRENO de la preciosa comedia, adaptación de una obra extranjera

EL AMOR VELA

ULTIMOS DIAS DE ACTUACION DE LA COMPAÑIA

Hoy viernes, funciones ultrapopulares: butaca preferente, UNA peseta

LOS MUÑECOS

SABADO
Y fue de bi...
guaje di...
mos nos...
somos, c...
hablam...
que sent...
contemp...
diciendo...
Sanjurjo...
el odio...
Vamos...
decirles...
en tal t...
otro? B...
Bendi...
de nue...
de la c...
lores, d...
es la fe...
Esto es l...
lo más a...
y el albe...
mentisim...
puesto q...
ja, en u...
la mism...
sear la p...
y el dolo...
templa...
guen al...
Nunca l...
zado adv...
Esta e...
los rasgo...
der. Lo...
restamos...
media, h...
la sociad...
gonista...
Según se...
jamás...
Nada...
de pied...
Sanjurjo...
ro al fi...
como no...
igual en...
en todos...
Sanjurjo...
fria en A...
moros qu...
denota. S...
guía ante...
Sanjurjo...
acepta la...
igual que...
nosotros...
Africa, s...
que rode...
episodios...
narizado...
na de un...
emoció...
cho. San...
un progr...
gente, a...
que a Mo...
rich, por...
que sabe...
pona de...
su proy...
militar q...
traidor a...
al Régim...
veces rr...
espa? N...
Nada...
ha nacid...
Rasy...
Mientr...
calle dis...
cuyo no...
celebrab...
trienio d...
de guita...
presenci...
prensa. I...
tendría...
sivo de...
darle alg...
pueda ten...
despecha...
Veamos...
quiera. N...
ni más...
cia, ni m...
que más...